

北九州

市議会だより

昭和53年11月1日 No.63

昭和52年度決算を認定

114億円を追加補正(度予算)

九月定例会は、九月二十二日から十八日間の会期で開かれ、十月九日に終りました。

今議会における市長提出議案の主なものは、昭和五十二年度北九州市一般会計決算など決算関係議案二十八件、条例の一部改正九件、五十三年度の補正予算に関するもの五件、工事請負契約の締結に関するもの十二件などでした。

九月二十五日の本会議において、五人の議員が市長提出議案について質疑を行った後、決算関係議案は決算特別委員会へ、その他の議案はそれぞれ所管の常任委員会へ付託され、慎重かつ熱心に審査されました。

一方、議員提出議案は十月五日の本会議で認定され、また、補正予算、条例改正等の議案は、九日の本会議で可決されました。

一方、議員提出議案は、十三件で、そのうち六件が可決され、七件が否決されました。



可決した主なもの

市長提出

◎昭和五十三年度北九州市補正予算

算

学校、道路、河川等の整備や中小企業融資預託金に充てるため増額補正するもの

補正額 一四億八、四〇一萬円

一般会計 九二億八一萬円

(普通特別会計) 計 三億八、三二〇萬円

○北九州市立病院等の使用料及び手数料条例の一部改正

市立八幡病院の改築に伴い、同病院の差額ベッドの使用料(一日につき)を次のように定めるもの

特別室(新設) 八千円

個室 千五百円を四千円

二人室 廃止

◎北九州市都市公園、霊園及び駐車場の設置及び管理に関する条例の一部改正

三萩野陸上競技場の全面改修及び

桃園陸上競技場の夜間照明設備の新設に伴い、使用料等を定めるもの

○土地の取得

(仮称)高須小学校用地として買入れるもの

所在地 若松区高須土地区画整理事業地内保留地

面積 一六、一〇七平方メートル

昭和52年度 北九州市 決算状況

区分	一般会計	普通会計 (国保など21会計)		企業会計 (上水道など4会計)
		歳入	歳出	
歳入	2,286億79万円	1,692億3,244万円	収入	379億2,319万円
歳出	2,241億9,581万円	1,665億4,615万円	支出	382億2,838万円
形式収支	44億498万円	26億8,629万円	差引支	△3億519万円
繰越すべき財源	7億5,163万円	6,800万円	補てん財源等	25億5,857万円
実質収支	36億5,335万円	26億1,829万円	単年度実質収支	22億5,338万円

- の
議員提出
- 地方自治法に基づき、北九州市議会が政府や福岡県に要請するもの
 - 円高差益還元に関する意見書
 - 被爆者援護法の即時制定に関する意見書
 - 貸金業の適正化に関する意見書
 - 水資源開発の促進に関する意見書
 - 一般消費税の新設反対に関する意見書
 - 特定不況地域の指定に関する意見書

質疑応答



九月二十五日から二十七

日までの三日間、本会議で

十五人の議員が市長から提出された議案に対する質問や、市政一般に対する質問を行いました。その中から主なものを取り上げました。

財源のは握は的確か

収入未済額 15億円

〈52年度決算〉

議員 一般会計の歳入をみると、年度中途において予算の増額補正をしているにもかかわらず、決算で歳入不足を生じたものが、国庫支出金、財産収入、諸収入、市債等に見受けられます。これは財源のは握が的確になされてなかつたためと思われ、財政の運営からも好ましくないと考えますが、見解を伺います。

市長 歳入見込みをたてる際に多額の見込み違いを生じないように、できるだけ的確に算定するようにしており、今後も努力をしてまいりますが、現在の非常に流動する経済状況のもとでは、多少のズレを生ずることもご理解をいただきたいと思います。

議員 一般会計の歳入において調定に対して収入されていない、いわゆる収入未済額が一五億六千円もあります。

財政事情のきびしい今日、この度、執行率を高め、多額の不用額が生ずることのないようにしてまいりました。

この率は低いほどよいので、さらに予算の効率的な執行に留意して、執行率を高め、多額の不用額が生ずることのないようにしてまいりたいと思います。

国保料の引上げは必要だつたのか

議員 かねてから、保険料の引上げは、加入者に負担増を強いることになるので、極力抑制するようを要望してきました。ところが収入があったならば、市民福祉の向上や不況対策など、有効な用途があつたものと考えますが、収入の確保についてはどのような努力をされていますか。

市長 また、一般会計の歳出では、予算の執行をせず、不用額となつたものが四八億九千万円あります。

行政効果を上げるためにも、予算の効率的執行に努力すべきだつたと思いますが、いかがですか。

市長 収入未済額の主なものは市税の一四億五千万円です。

市長 です。

市税収入の確保については、自

主納税の推進に努めておりますが、今後共、徴収率の向上に努力をしてまいります。

市長 不用額については、毎年度、だいたい予算額に対して二パーセント程度の額を生じておきます。

議員 経済の低成長は、地方財政に財源不足をもたらし、福祉施策についても、高福祉高負担か、中福祉低負担などと、見直しが論じられています。

市長 本市においても、この際、市と市長の考え方をおたずねします。

議員 いままで、財源に余裕があつたので、福祉の充実を図つてきました。しかし、これからは限られた財源の中で、福祉施策を行つていかなければなりません。つまり、「あれもこれも」という福祉から、「あれかこれか」を選択する福祉施策に転換する時期になっています。

これは、市が選択するということが決まらない等の国の事情がありますが、決まりました。しかしながら、これが実施された四・四パーセントの保険料の引上げも、その必要がなかつたのではないですか。

民生局長 国庫支出金についても保険料の引上げも、その必要がなかつたのではないですか。

市長 これは、市が選択するものではなく、市民が選択するものではありません。

議員 しかし、今後の予算計上に際には、年度末にならないと交付要綱が決まらない等の国の事情があり、的確な算定がむつかしい面があります。

民生局長 国庫支出金についても、年度末にならないと交付要綱が決まらない等の国の事情がありますが、決まりました。しかし、これが実施された四・四パーセントの保険料の引上げも、その必要がなかつたのではないですか。

市長 これは、市が選択するものではなく、市民が選択するものではありません。

議員 過日、建築局において、市民の信頼を裏切るような汚職事件が発生したことは、非常に残念なことです。

市長 昨年と今年の職員に対する指導方針をおたずねします。

議員 汚職の原因と今後の職員に対する指導方針をおたずねします。

市長 昨年と今年の職員に対する新年のあいさつの中で、綱紀粛正、汚職防止を取り上げたわけですが、残念ながら、このような事件が発生したことについて、誠に申し訳なく思っています。

今度の汚職事件は、仕事の性質上、業者と接触の多い職員が起したもので、業者との折衝、往来がひんぱんになるにつれて、公務員対業者という関係があいまいになつて、そこに折目が消えてしまつたものと思われます。

今後は、研修などで職員のモラルの向上につとめるとともに、所管業務・機構・チェック機能の見直しなど、あらゆる手段を講じて市民の信頼にこたえるように努力してまいります。

選択をせまられる 福祉 施策

でなければなりません。なぜなら、市民に地方財政の実態を認識してもらい、福祉施策の選択をしてもらつたうえで、市は、施策を行つていただきたいと考えます。

議員 経済の低成長は、地方財政に財源不足をもたらし、福祉施策についても、高福祉高負担か、中福祉低負担などと、見直しが論じられています。

市長 本市においても、この際、市と市長の考え方をおたずねします。

議員 いままで、財源に余裕があつたので、福祉の充実を図つてきました。しかし、これからは限られた財源の中で、福祉施策を行つていかなければなりません。つまり、「あれもこれも」という福祉から、「あれかこれか」を選択する福祉施策に転換する時期になっています。

これは、市が選択するといふことが決まらない等の国の事情がありますが、決まりました。しかし、これが実施された四・四パーセントの保険料の引上げも、その必要がなかつたのではないですか。

民生局長 国庫支出金についても保険料の引上げも、その必要がなかつたのではないですか。

市長 これは、市が選択するものではなく、市民が選択するものではありません。

議員 しかし、今後の予算計上に際には、年度末にならないと交付要綱が決まらない等の国の事情がありますが、決まりました。しかし、これが実施された四・四パーセントの保険料の引上げも、その必要がなかつたのではないですか。

市長 これは、市が選択するものではなく、市民が選択するものではありません。

議員 汚職の原因と今後の職員に対する指導方針をおたずねします。

市長 昨年と今年の職員に対する新年のあいさつの中で、綱紀粛正、汚職防止を取り上げたわけですが、残念ながら、このような事件が発生したことについて、誠に申し訳なく思っています。

今度の汚職事件は、仕事の性質上、業者と接触の多い職員が起したもので、業者との折衝、往来がひんぱんになるにつれて、公務員対業者という関係があいまいになつて、そこに折目が消えてしまつたものと思われます。

今後は、研修などで職員のモラルの向上につとめるとともに、所管業務・機構・チェック機能の見直しなど、あらゆる手段を講じて市民の信頼にこたえるように努力してまいります。





有力候補地と目されている白島

議員 最近の新聞報道等によれば、若松区の沖合にある白島に、資源エネルギー庁の計画による五百二十万キロリットルの石油備蓄基地の建設が計画されているということですが、市長はこれにどう対処されていますか。

市長 最初は、民間備蓄という話がありました。その後、石油公団が国の計画に基づいて備蓄業務を行うことになりましたので、市としては、国の事業として受止めております。

国や公団においても、立地条件の面から、白島を有力な候補地のなかにあげているようです。

本市としても、福岡県と相談して、国の備蓄計画のなかに取り上げてもらうよう折衝しておりましたが、国や公団としては他の候補地のなかにあげているよ

石油備蓄計画

一 白島問題

補地との条件をくらべ、恐らく今年中には最終的な判断をするのではないかと考えています。

議員 この付近はたいへん

優良な漁場であり、また、環境面や安全面での問題もあります。

これらの問題についてどのように対応されるのかおたづねします。

市長 この事業計画に對して折衝や検討を進めるなかで要望をしていることは、要約すれば、この付近がひびき灘海域のなかで、非常に優良な漁場であるので、できるだけ

水産資源の保全に努めること、次に、環境アセスメントを実施して環境の保全に万全を期すること、次に、油もれのミスや火災等に対する安全対策を確立すること、さらに、閑門航路の安全を十分に配慮することの四点です。

これらの要件が満たされるよう、窓口である福岡県とも十分な意思の疎通を図りながら折衝をしています。

東側への送水は 万全か

議員 本市の上水道系統をみると、西側は河川流水をたくわえているのに、東側は雨水の流れ込みだけをためています。現在の市の総貯水量千六百万トンは、ほとんど本市の西側にあります。東西水道体系を改善すべき

ではありませんか。

水道局長 水源がいくつかある場合、水の供給区域を決めるには、それぞれの水源地の供給可能量から判断します。

議員 この付近はたいへん

優良な漁場であり、また、環

境面や安全面での問題もあり

ます。

これらの問題についてどの

ように対応されるのかおたづねします。

市長 この事業計画に對して折衝や検討を進めるなかで要望をしていることは、要約すれば、この付近がひびき灘

海域のなかで、非常に優良な漁場であるので、できるだけ

水産資源の保全に努めるこ

と、次に、環境アセスメントを実施して環境の保全に万全を期すること、次に、油もれ

のミスや火災等に対する安全対策を確立すること、さらに、閑門航

路の安全を十分に配慮することの四点です。

これらの要件が満たされるよ

う、窓口である福岡県とも十分な意思の疎通を図りながら折衝をし

ています。

国の基準に従うのか

窒素酸化物

議員 本年七月、環境庁は、大

気汚染の元凶といわれる窒素酸化物の環境濃度を、今までの基準より二倍から三倍もやむる環境基準に改めました。

この新しい環境基準による窒素酸化物の環境濃度を適用すると、本市の場合、ほとんど現在の汚染濃度と同じ程度となります。

これまで市がめざしていた旧基準を基にした公害の防止計画は、見直すことになります。

また、各企業と結んでいた公害

防止協定については、この内容を見直すことになるのですか。

市長 これまでの窒素酸化物の具体的なデータがそろつていな

い時に、環境庁が予防的な立場か

であります。

議員 本市の上水道系統をみると、西側は河川流水をたくわえて

いるのに、東側は雨水の流れ込みだけをためています。

現在の市の総貯水量千六百万トンは、ほとんど本市の西側にあります。東西水道体系を改善すべき

ら非常に高い水準の環境基準を定めていたものです。

今回の新しい環境基準は、現時点で最も科学的な知見を基にして、環境庁が決定したものです。

従つて市としては、この新しい環境基準を達成させるよう努力していい考えでいます。

また、企業と現在結んでいる公害防止協定については、企業に対し現在の協定内容のまま、これを守つてもらうよう要求していく考えです。

環境基準を達成させよう努力していい考えでいます。

また、企業と現在結んでいる公

害防止協定については、企業に対し現在の協定内容のまま、これを守つてもらうよう要求していく考

えです。

基幹道路の整備計画

議員 国は、二十八兆五千億円もの経費を投じ、昭和五十三年度から第八次道路整備五年計画を実施しています。

この計画の中で本市の基幹道路である国道一九九号線、三二二号線、一〇号線及び二〇〇号線の整備はどのようなになっていますか。

建設局長 国の補助事業として国道一九九号線について、本

国一九九号線について、本

城バイパス（八幡西区本城）と折尾

国道一九九号線及び三二二号線の整備を行っています。

国道一九九号線については、本

城バイパス（八幡西区本城）と折尾

国道一九九号線について、本

城バイパス（八幡西区本城）と折尾

国道一九九号線について、本

城バイパス（八幡西区本城）と折尾

国道一九九号線について、本

城バイパス（八幡西区本城）と折尾



曾根バイパス湯川入口付近

国道二〇〇号線については、バ

イパスとして、北九州直方道路

（八幡西区大字熊手）大字馬場山

が来春に完成します。これにより

九州縦貫自動車道、北九州道路、

関門自動車道との一連の高速自動

車網が整備されます。

八幡西区に養護学校



4月に開校した小倉北養護学校

議員 本市の養護学校は、小倉地区に集中しており、特に八幡西区から通学している児童は、大変不便を感じているようです。

こうしたことから、しだいに児童や病弱児童を持つ父母のあいだから八幡西区に、養護学校の設置を望む声が強くなっています。設置する計画はありませんか。

教育長 養護学校が小倉地区に集中していることや、八幡西区で学級増もできないことから八幡西区に養護学校をつくることは懸案となっています。

本年度の当初予算で用地を取得する計画であります。

来年度は、予算編成との関係もありますが、設計あるいは用地の整備ができるのではないかと思いません。できるだけ早く建設に着手したいと考えています。

八幡西区は、養護学校をつくることには、住民の要望に応えたものになつていいので、予算を増額し、設置数を増やすべきではなかったのです。

当局 市が設置する防犯灯については、民家が付近に無いなど民間で設置することが困難な場所に設置することを基本としています。したがって、市街化が進んでいる区では設置数が少なくなっていますが、地域住民の要望については、できるだけこたえることのできるよう、配分にあたつては十分留意したいと思います。

重複障害者の収容施設

委員 児童福祉法の適用年齢を超えた、盲目・精神的の重複障害者の中には、収容施設がないために、親元で生活している人が市内に十名以上いると聞きます。親が高齢に達し、子供の世話をすることが

九月二十五日に設置された決算特別委員会は、第一分科会（総務財政、民生水道関係）、第二分科会（公害衛生、経済港湾関係）、第三分科会（建設交通、文教建築関係）に分かれ、六日間にわたって開かれました。この委員会では、昭和五十二年度予算は適正に執行されたか、行政効果は十分であったかを審査するため、当局との間に、活発な質疑応答が行われました。その中から主なものを取り上げました。

第1分科会

防犯灯の増設

委員 市が設置する防

犯灯の設置状況をみる

と、各区でアンバランス

を生じています。

他区に比べ設置数の少ない区では、住民の要望に応えたものになつていいので、予算を増額し、設置数を増やすべきではなかったのです。

当局 市が設置する防犯灯については、民家が付近に無いなど民間で設置することが困難な場所に設置することを基本としています。したがって、市街化が進んでいる区では設置数が少なくなっていますが、地域住民の要望については、できるだけこたえることのできるよう、配分にあたつては十分留意したいと思います。

第2分科会

増設できないか

一休日急患診療所

委員 休日急患診療所

が市内に五か所あります

が、このうち小倉、八幡

の診療所の受診件数が多すぎるよ

うに思われます。

小倉、八幡にもう一か所増

設することはできませんか。

当局 五十二年度中の診療実績

が最も多かったのは、八幡休日急

患診療所の一日平均七十五件とな

っていますが、建設費用は、建設戸数を増やすべくと考えられます。既存施設で対応していきます。

当局 中国展の成功は、中国側も高く評価し、そのあらわれとして、市内の企業に各種の商談があり、また、領事館開設の候補地としてもあがつているなど、かなりの成果があがつていると思います。

当局 中国展の成功は、中国側も高く評価し、そのあらわれとして、市内の企業に各種の商談があり、また、領事館開設の候補地としてもあがつているなど、かなりの成果があがつていると思います。

第3分科会

八幡西自転車道

委員 サイクリング道

路ます淵・八幡西線は、

昭和四十九年から九か年

計画で建設されており、一部完成

したところもありますが、地元森

林組合との話し合いがつかず、現

在まで供用開始されていませんが

どう対処されるのですか。

当局 頂吉少年自然の家から旧

頂吉えん堤間（一・六キロ）を

歩行者・自転車専用道路とし、旧

頂吉えん堤からます淵えん堤間

（五・六キロ）を一般県道とし

て林業者の車のみ通行させるこ

とで協議を続けており、十二月に

は供用開始できると思います。

人事紹介

人権擁護委員候補者

清川 泉・勝本 純道

橋本 榮

超えた、盲目・精神的の重複障害者の中には、収容施設がないために、親元で生活している人が市内に十名以上いると聞きます。親が高齢に達し、子供の世話をすることが

十月からは、救命救急センター運営しています。

委員 市営住宅の入居応募者は依然として多く、高い競争率にな

り、市議会だより

土地利用審査会委員

吉田印刷所（若松区）

審査中の決算特別委員会第三分科会